
13№ 5 (231),
май 2020 г. ЗЛАктуальное интервью

В храм без барьеров
Выяснить и поговорить обо 

всём этом мы решили с настояте-
лем Спасо-Преображенской Кар-
повской церкви протоиреем Михаи-
лом Сторонкиным. И пригласили к 
разговору батюшку, с кем в редак-
ции сложились давнее сотрудни-
чество и добросердечные отношения. 
Хорошо помним, как 6 ноября 2013 года 
отец Михаил освятил нашу редакцию, 
где из семи сотрудников трое были ин-
валиды детства. Ему хорошо знакомы 
проблемы инвалидов и инвалидности, 
потому что возглавляет  Епархиальный 
отдел по церковной благотворительности 
и социальному служению.

– Батюшка, думаю, читателям бу-
дет интересно услышать в начале на-
шего разговора откровения из ваших 
уст о самом себе и вере. О том, как на-
чинался этот путь для Вас?

– Путь к вере для меня начинался 
именно с живых впечатлений детства. Ро-
дился и вырос я в Выксе, промышленном 
городке на юге области. Когда мне было 
лет восемь, аккурат в год 1000-летия 
Крещения Руси, впервые увидел горя-
щую лампадку. Помню, как придя домой, 
расспрашивал свою бабушку. Жили мы 
скромно, и в силу разных обстоятельств, 
она для меня была очень дорогим чело-
веком. Она показала икону Николая Чу-
дотворца и стала объяснять первые для 
меня христианские истины. Уже утром 
следующего дня, перед занятиями в шко-
ле, я мчался в храм на окраину города. 
В годы богоборчества, очень давно это 
было, церковь разрушили и осквернили. 
Но в то время стали уже восстанавли-
вать. Даже службу возобновили.

Ходил я, ходил кругами вокруг храма, 
не решаясь зайти, и тут вдруг окликнула 
меня женщина, как оказалось, церковная 
староста Татьяна Яковлевна Саратовце-
ва. Попросила помочь уложить в сторон-
ку кучу кирпича. Так потихоньку и при-
страстился к православной жизни.

Рос я без отца, так что настоятель 
храма, отец Геннадий Колоколов стал 
для меня впоследствии духовником 
и очень важным человеком по жизни. 

Здесь я закончил воскресную школу. В 
11 лет помню, как на сэкономленную от 
завтраков мелочь купил «Молитвослов». 
Эта книга стала – и словом назидания, 
утешения и поддержки. Помню за всех 
родных и дорогих моему сердцу людей 
очень любил помолиться.

На Пасху обычно стоял у алтаря во 
время литургии, с удовольствием помо-
гая священнослужителям. И всегда, ког-
да мне становилось трудно – бежал  с 
радостью в храм.

Уверен, что когда человек начинает 
разбираться  в себе: «кто он, откуда и 
зачем…» – то неизбежно придёт к вере. 
Нужно хотя бы раз в жизни понять: «что 
Господь ради меня пришёл на Землю, 
ради меня всё претерпел… И пострадал. 
Чтобы я наследовал жизнь вечную». Ведь 
если тянешься к Богу, это точно провере-
но, – всегда стремишься изменить себя к 
лучшему.

Вы задали мне вопрос о вере… Так 
вот, часто я вспоминаю слова Святителя 
Игнатия (Брянчанинова): «Где вера, там 
нет ни печали, ни страха, там мужество и 
твёрдость ничем не одолимая».

– тема  милосердия и благотвори-
тельности, любви и сострадания орга-
нично вплетена уже в само название 
отдела, который вы возглавляете. 
Отец михаил, расскажите, чем занима-
ется «отдел по церковной благотвори-
тельности и социальному служению 
епархии». Давно ли в нём служите. и 
не мешает ли столь высокий тяжёлый 
груз ответственности достойно нести  
и бремя настоятеля  Спасо-Преобра-
женской карповской церкви?

– Всё в руках Божьих, и каждому он 
даёт ту ношу, с которой человек в силах 
справиться. Если говорить коротко, то 
основной целью епархиального отдела, 
где я служу почти девять месяцев (лука-

во улыбается батюшка), – заключается в 
организации и развитии благотворитель-
ной деятельности и социальному слу-
жению в епархии. То есть вовлечению и 
привлечению к благотворительности ми-
рян и юридических лиц. А если сказать 
всё это попроще – оказываем помощь 
престарелым, инвалидам, малоимущим 
и социально незащищённым слоям на-
селения. Содействуем открытию благо-
творительных столовых и передвижных 
пунктов горячего питания. Стационаров 
социальной сферы, храмов при меди-
цинских и социальных организациях, 
больничных отделений и центров меди-
цинского обслуживания. Помогаем, как 
можем, домам сопровождаемого прожи-
вания инвалидов, домам престарелых.  
Содействуем совершению таинств и треб 
для социально незащищённых граждан.

Далее перечислять не буду. Много 
чем занимаемся.  Наверное и так поня-
тен наш круг деятельности. Скажу, вре-
мени всегда в обрез и везде надо успеть. 
В церкви человек призван к кропотливой 
внутренней работе. А служение предпо-
лагает постоянный труд над собой, памя-
тование о Боге. Если будем об этом пом-
нить, от многого себя оградим.

– Осенью прошлого года Вы при-
нимали участие в работе ежегодно-
го Общецерковного съезда по со-
циальному служению и церковной 
боготворительности, а в январе –  
в Рождественских чтениях на меж-
дународном форуме. Знаю, там об-
суждались и вопросы по созданию  
в храмах доступной среды для мало-
мобильных граждан. Расскажите, по-
жалуйста, об этом.

– Да, Священный Синод Русской 
Православной Церкви держит под своим 
контролем эти вопросы. На тех форумах 
много говорилось о том, как сделать ком-
фортной и доступной церковную жизнь 
наших прихожан. 

Очень важно сейчас выработать ком-
плексный подход к решению проблем по 
созданию доступной среды для маломо-
бильных граждан во всех православных 
приходах. И не только для взрослых и де-
тей с инвалидностью, но и для пожилых 
людей, которых год от года становится 
всё больше. Беременных и многодетных 
мам, которым  удобно было бы передви-
гаться с малышами в колясках и т.д. 

У нас на нижегородчине эти пробле-
мы очень актуальны. Предстоит очень 
много сделать. И мы стоим пока в начале 
большого пути. А решить эти проблемы, 
как всегда, надо всем миром. И священ-
никам, и руководителям администраций, 
и властным структурам. Исполнителям, 
проектировщикам и архитекторам, бла-
готворителям и добровольцам. Словом, 
всем вместе!

Для этого надо собраться, и не еди-
ножды. Искать приемлемые решения. 
Обсудить, как соединить принятые госу-
дарством стандарты и научные разра-
ботки, практический опыт по безбарьер-

ке. Делать это со знанием церковных 
традиций, архитектуры и богослужения. 
Только совместными усилиями можно 
сдвинуть это с мёртвой точки. Выполнить 
требования Законодательства и сделать 
храмовые комплексы современными и 
комфортными для всех прихожан.

И ещё неплохо бы хорошенько про-
думать и в сельской глубинке, и в  рай-
центрах, наших городах и посёлках, как 
адаптировать местные храмы и мона-
стыри для преодоления имеющихся там 
барьеров. Просчитать, какие технологи-
ческие средства, приспособления или 
оборудование потребуются. И тем самым 
сделать богослужебную жизнь приходов 
доступной. Чтобы посещение храмов не 
было сопряжено с какими-то физически-
ми неудобствами.

– Отец михаил, скажите пожалуй-
ста, а в чём  заключаются основные 
трудности?

– Дело в том, что храмовый интерьер 
и церковная символика человеку право-
славному позволяет отождествлять храм 
с образом Царства Небесного. Ну а вот 
с точки зрения нашего законодатель-
ства, храм – это памятник архитектуры, 
а иногда всего лишь часть инфраструк-
туры. Культовое сооружение, на которое 
в полной мере распространяются чёткие 
требования закона, по обеспечению до-
ступности услуг и безопасности. Вот и по-
лучается, что перед зодчими и строителя-
ми, священниками и проектантами стоит 
непростая задача соединить принятые 
стандарты, нормы и правила с любовью 
к храму, его неповторимой архитектуре и 
богослужению. Тем самым сделать хра-
мовые комплексы доступными для всех. 
Поверьте, это очень непростое дело. И 
здесь будет уместно вспомнить слова 
Предстоятеля Русской Православной 
Церкви  Святейшего Патриарха Кирилла: 
«Призываю весь наш епископат обра-
тить особое внимание на братьев и се-
стёр, которые имеют ограничения по здо-
ровью. Они члены нашей церкви, и мы 
должны делать всё, от нас зависящее, 
чтобы им ничто не мешало чувствовать 
себя полноценными членами православ-
ной христианской общины». Поэтому, за-
сучив рукава, нам надо приниматься за 
это благое дело. И делать всё толково, 
правильно, на века!

– А в завершении нашего разгово-
ра, чтобы Вы хотели пожелать нашим 
читателям областной социальной га-
зеты «Здравствуйте, люди!»?

– Хочу пожелать всем помощи Божи-
ей. Крепости душевных и телесных сил. 
Пусть в нашей жизни будет больше радо-
сти и меньше барьеров.

– Спасибо за беседу.
Владимир ДОлГОВ

НА СНимкЕ: Цветы от метропо-
лита Нижегородского и Арзамасско-
го Георгия михаилу Сторонкину на 
200-летие Спасо-Преображенской кар-
повской церкви; на службу, в храм.

Тема доступной среды обитания для 
маломобильных граждан становится 
всё более актуальной и востребован-
ной в нашей стране. Не первый год 
действует федеральная программа 
«Доступная среда», охватывающая дея- 
тельность по различным, очень важ-
ным направлениям и уже что-то начи-
нает меняться к лучшему.
Православное сообщество тоже не сто-
ит в стороне от решения этих важней-
ших проблем и делает значительные 
шаги по доступности храмов, бого-
служений, таинств. Новые церковные 
строения возводятся в учётом совре-
менных требований к доступности, а 

там, где перестройка невозможна, по-
являются пандусы и подъёмники.
Архитектурные и строительные реше-
ния сочетаются с любовью к церков-
ному зодчеству. Главным является то, 
чтобы сделать их более доступными 
для всех прихожан, стремящихся прий-
ти к Богу. Важно осознать и то, что 
уже сегодня каждый храм может обе-
спечить какие-то условия доступности 
даже исходя из имеющихся ограни-
ченных ресурсов, обучив, например, 
церковных работников и добровольцев 
технологиям оказания хотя бы ситуа-
ционной помощи и поддержке маломо-
бильным гражданам.


